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1969 年，约翰·列侬和小野洋子合作发行了一首歌《给和平一个机会》 (注：

前者是六十年代美国的流行音乐之王，后者是日裔歌星)。你们中间岁数大一点的可能还

记得，先首歌先在英国流行起来，又返回到美国，很快就被那些反战人士（注：

反越战）拿过去当作了他们的“国歌”。具有讽刺意义的是，列侬所在的乐队分裂

了，因为当时乐队里列侬最好的朋友和他反目。一方面呼吁全世界给和平一个机

会，另一方面，幕后却无法与自己最亲密的朋友保持关系。歌迷们不知道，在他

们高唱这首歌曲的时候，列侬已经和他的好友分道扬镳了。不久，大名鼎鼎的甲

壳虫乐队也作鸟兽散了。有人不同意这个说法，但那确实是约翰·列侬自己说的。 

有人做过统计，人类历史最近五百年里，世界各国总共签订了八千份合平

条约， 并且都还应该是永恒的合约。但事实上，平均只不过维持了两年。 

我们都希望和平，都希望生活安定、内心平静。然而因着生活、工作、家

庭、财务、党派政治、人际关系等等、等等，和平实在太不容易了。你雇了这头，

却顾不上那头。结果弄得我们是外面不太平、里面不平静。但是圣洁告诉我们圣

灵的果子是和平（加拉太书 5：22）。 

今天早上就让我们一起来看什么是和平，我们为什么得不到和平。和平是

一个圣经的一个重要概念。我们每个礼拜的敬拜程序里，在众人认罪之后，就有

这个宣告：愿神的平安与你们同在（注：我们基督徒用中文说‘平安’就是英文的‘和

平’一词）；聚会结束时，我们一起唱路加福音里西面的话:《主啊!如今可以释放

仆人安然去世。因为我的眼睛已经看见你的救恩，就是你在万民面前所预备的，

是照亮外邦人的光，又是你民以色列的荣耀》；最后按照神的话祝福会众“愿耶

和华赐福给你，保护你。愿耶和华使他的脸光照你，赐恩给你，愿耶和华向你仰

脸，赐你平安”(民数记 6：24-26)。 

什么是平安？在我们的文化里，和平就意味着没有冲突，比方说战争停止，

我们就有了和平,也就是说缺少、不在。但圣经说的平安（和平）则包含更多、

更广的事情。你们都知道，圣经里的平安是‘shalom’发音：‘雪隆’不是缺少、



不在， 而是完整。比方说泥水匠砌一堵墙，你把砖头一块一块垒起来，中间抹

上砂浆。建成之后，就可以成为‘雪隆’，不是砌墙的过程，而是完成之后。在

墙砌成之前，缺少或不完美。约伯说：你知道你的帐篷平安，要查看你的羊圈，

一无所失。（约伯记 5：24）他怎么知道他的家有平安？因为一天下来，约伯数

了一下所有属于他的东西，一样不缺。他的世界一切安好。因此‘雪隆’说的就

是这样的平安。再举一个列子：一位母亲知道她的孩子们都已经平平安安地回家，

最后那个在高中的也进了门，关上了门。那位母亲就有了完整或者雪隆。但如果

她的孩子们病了或者犯了罪，那么家里就缺了雪隆。请注意，这些都是外部所发

生的，或者缺了什么、少了什么，但这外部的缺乏雪隆会搅乱人心里，引起里面

的不平安。所以，当雪隆破裂，我们就破裂。我想我们都有过这样的经历。旧约

的雪隆也包含了那些需要修复的破裂。这假如你邻舍家的牛拱坏了你家的墙，邻

舍请人来把墙修复了，那么他就带来了雪隆，把破损的修复完好。同样，人际关

系上也一样，当关系破裂，经过请求原谅到愿意谅解，雪隆就得以恢复，再一次

进入你们的关系。 

如果你生活中的一切动荡、烦恼都得到恢复，你就有了雪隆。可是在我们

不断变化的、不是这里就是那里出问题的生活中，如何才能得到如此这般的平安

呢？我们每个人的心里都有这样的愿望，最终可以得到雪隆，没有任何或缺、没

有任何破碎，对吗？正因为我们有这样的愿望，所以我们一直在寻找，希望找到

弥补。我们购买各样的保险、尽量地增加银行存款、储蓄退休养老金，住进安全

社区，给自己带来心里的平安。当然啦，市场会变化，邻居会搬家，有时候政客

说话不算数，等等。因此这些外在的因素并不总是如人心愿。为了在人际关系上

找到平静，我们想要别人公平对待我们，因为我们想要完整，于是我们不允许别

人欺负我们、不让任何人占我们的便宜。这类想法会在我们的脑子里形成各种奇

怪的念头、甚至莫名其妙地产生忧郁、愤怒情绪。认为别人没有尽到应尽的义务，

你没有得到应该得到的，从而引起和邻里纠纷。 

这些正是保罗在第五章前半部分已经告诉过我们的情欲的事情：争竞、忌

恨、恼怒、纷争（5：20），因为我们是堕落的人，活在这个堕落的世界，事情总

是出问题，我们就是得不到想要的平安。我们自己的罪造成了自己的破碎，再加

上别人的罪。我们自己受伤，也造成别人受伤。不仅得不到平安，我们心里也知



道，自己所爱之人受伤，是自己的责任。于是又在心里产生不安、焦虑、烦躁。

历史已经告诉我们，外在的平安是无法得到的。而内心的平安甚至更难。然而保

罗说，圣灵的果子是和平（5：23）。他并没说，只有当一切都已完好，才能得到

和平。那么我们如何才能得到平安呢？ 

下面我们就来看基督是如何赐给我们平安的。圣经一开始就是告诉我们， 

我们存在的目的就是做神吩咐的工，完成之后和神、和其他人一起坐下，生活在

和平之中。得到完全的雪隆，人人都庆祝这样的雪隆、这样的荣耀。世界的目的

就是雪隆。但这一切都取决于人与神的关系；你不可能与神为敌而得到和平，因

为神的名字就是和平。从一开始人决定走他自己的路那一刻起，和平就被破坏。

人不仅和自己的创造主的关系破裂，也和被造世界的关系破碎。你每天感受到的

不安就是这一切关系破裂的直接后果。圣经告诉我们，神的同在就是祝福，但是

神是圣洁的，你却不圣洁，你不喜欢这样的关系，你就无法一直与神同在。当亚

当逃离神；当以色列不停为与神同在挣扎时，哪怕再多的牺牲、献祭也无济于事。

旧约的最大盼望就是有一天，他们的王会来，给以色列带来和平，也通过以色列

给世界带来和平，一起都将成为完全。这恐怕就是为什么我们喜欢童话故事。王

来的时候，将给给一个以色列人、给全世界所有的人带来雪隆。以赛亚书称他为

和平之君，他的国度没有穷尽，直到永远；财狼必与绵羊羔同居，少壮狮子与牛

犊并肥畜同卧；小孩子要牵引它们，牛必与熊同食；狮子必吃草与牛一样，没有

恐惧、没有伤害（以赛亚书 9， 11），不仅没有伤害，还有富足、繁荣。每个人

都有自己的葡萄园、人人都坐在自己的无花果树下。 

然而，以色列的历史告诉我们，他们一再地被逐出家园，遭别人侵略、被

那些恨恶他们的人统治，他们的国家无法统一。耶稣诞生， 来到这个世界，我

们听到关于他的信息：今天在大卫的城里，为你们生了救主； 天使们宣告， 在

地上平安归于他所喜悦的人（路加福音 2 章），在他的事工中，他告诉门徒们：

‘我留下平安给你们，我将我的平安赐给你们（约翰福音 14 章）。 

所以我们不必心里焦虑不安。然而我们看到，耶稣的一生根本不像有平安。

被许多人仇恨、被他自己的门徒出卖，不断地纠正他最亲近的人，最终走向十字

架。临上十字架前，他告诉门徒们他的自己的生命为他们舍了。保罗说，十字架

对我们来说，就是带来和平的手段。十字架一次永远地解决了神与人之间的一切



不和、解决了你所犯下的一切罪；神把罪所应得的惩罚倾倒在他儿子身上，现在

神在他儿女身上再也看不到一丁点的污点、瑕疵，再也找不到他们的缺陷、错误。

你过去犯的、今天犯的、将来犯的，给这个世界带来混乱的一切罪都已经得到赦

免。他的活、他的死和他的复活都是为了你；作为一个人，他活出了完全的公义，

做成了我们应该做但却做不到的的；他受了苦、遭了害，所以我们可以不必再担

心。所以保罗说基督就是我们的平安。他赐给了你、我礼物。你们在基督里有了

平安，成为完全，有了雪隆。请听我说：你的生命了已经有完全的雪隆，什么都

不缺。你的内心或许仍然有挣扎，但那不是因为外在事情没有得到解决，神已经

对付了、解决了你的一切问题；你在他儿子里已经是毫无瑕疵、完全公义；基督

复活后，在我们以先已经为我们预备了地方，等待我们的是我们复活后的新身体；

我们已经被神领养成为他家庭的一员，你的生命已经完全，你已经可以得到安息。

正因为如此，神呼召你，叫你不要被你的感觉、你的情绪所左右，因为你的一切

已经完好，虽然从你目前的境况看好像不是那么回事。基督在和门徒们道别之后，

在十字架上废除了一切执政的、掌权的、与我们为敌的权柄，废除了悬在你头上

的控告；没有任何敌人、任何东西可以战胜你。耶稣基督是你的平安，现在正他

坐在父神右边。也就是说，你生活中的一切变化都改变不了这一事实。无论明天

发生什么，股票市场也好、你的工作也罢，你的公义、你的确保、你的安全、你

的未来都在神的右边；不管你内心感觉如何不确定，外部世界如何变化，神已经

与你和好、神爱你，万有都是他的，因此也是你的。他所享有的安息，他也赐给

了只要你愿意参与。 

基督说：我将我的平安赐给你。圣灵所结的果子，就是平安（和平）。只有

当你意识到这是礼物，与你所做的无关时，你内心的平安才会到来，你的不安全

感才会安静下来，只要你愿意相信。基督说，他赐的平安不是这个世界的平安，

这个世界的平安是有条件的，需要讨价还价，总是不能长久。‘只要事情顺利，

我就会给你的平安’这是我们典型的人际关系；然而基督的平安是无条件的，无

论外面世界如何变化，他既然说了你是属他的，那么就没有任何事情任、何东西

可以破坏此平安。他以自己的死、复活、升天来证明；这就是平安。他邀请你来

看十字架，他被挂在上面；没有任何东西可以阻止他带给你完全的平安。这就是

为什么他说：你们心里不要忧愁（约翰福音 14：1）这是他临上十字架前的一刻



说的。门徒们看着他被钉十字架。他说的字字算数。因为他将要赐给他们平安。 

每个礼拜我们聚会结束时，我们都以此事实散去：你的仆人们可以平安离

去（这是每次教会聚会的最后一首诗歌，歌词根据路加福音 2：29-32 西面的祷告：主

啊，如今可以照你的话，释放仆人安然去世。因为我的眼睛已经看见你的救恩，就是你

在万民面前所预备的，是照亮外邦人的光，又是你民以色列的荣耀）。因为神帮助你，

你和神之间的关系已经一次永远地解决了，哪怕你眼下还没有认识到，但神是清

楚的。你的生命已经获得平安，这一个客观事实。正因为基督为我们牺牲了，正

因为我们得到神如此巨大的祝福、如此确切的保守，以致我们可以说他的脸转向

我们，他的祝福光照我们（注：民数记 6：24-26 耶和华晓喻亚伦给以色列人祝福的

这段著名经文，也是普牧师每次聚会结束时祝福会众的话）。 

正因为如此，基督把他自己的平安赐给了我们。现在我们以他所赐的圣餐

来结束，来接受他的礼物。既然我们已经与神和好，我们就不必和别人争抢，我

们可以让别人赢，我们损失一点也没关系；因为我们有平安，所以我们也使人和

睦，耶稣说：使人和睦的人有福了。事情只要是取决于你，你就应当竭力与所有

人和睦。让基督的平安在你心里作主，因为基督已经赐给了你平安。现在你可以

把平安传给别人，因为你已经不再需要去赢得什么了，因为你的生命已经在救主

里面完全。当然，在我们的社会生活里，和睦要靠大家遵守法则。若有人不遵守，

那我们有在上掌权的，有警察、军队维持秩序、和平。从这一点上说，社会和睦

是个很大的祝福。当然了，福音让我们可以活得比人所期望的社会和睦不同；福

音給我们的平安不是基于公平，而是基于恩典。我们若想要平安，不能等着别人

对我们友好，那可能需要等很久， 你一定有过这样的经验。神没有等待我们好

转，才给我们带平安。事实上，他在我们还没有寻找、甚至抵挡他时，已经把平

安带给我们。如果我们在人际关系上与人破裂，我们应当重新思想那带给我们平

安的十字架，记住主耶稣的话：使人和睦的人有福了。使人平安、和睦就是神在

做的事情。他不是挑人的毛病，而是来给罪人带来益处，直到他们成为完全。弟

兄姐妹们，愿我们成为给人带来和睦、平安的人。你可以主动地爱别人、饶恕别

人、在冲突中给人带来和睦。基督把他的平安赐给了我们，让我们也努力使人和

睦。 

我们一起祷告。完 


